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L’avenir des calanques ? 

 
Bonjour à tous, 
  
Je me suis rendu le 29 juin au soir, à la réunion organisée par l'association Label Ethique qui proposait un 
débat sur le projet de Parc National, animé par le GIP.  
  
Le thème: "le Parc National, quel enjeu pour les riverains ?" 
  
Parmi la cinquantaine de personnes présentes, nombreuses étaient celles qui se sont montrées inquiètes, 
voire hostiles au projet. 
Les indications fournies par le directeur et un membre du Conseil d'administration du GIP, à défaut de 
convaincre ont plutôt conforté cette inquiétude !  
  
Qu'avons nous entendu ? 
  
Le projet de "Parc National de 2eme génération" préconisé par le GIP et soutenu par Guy Teissier devait 
être étudié par l'assemblée nationale courant juin. Il a été repoussé à une date non définie (septembre, 
octobre...?) Devant les retards de ce projet, la tendance serait de proposer l'entrée des calanques en Parc 
National selon la Loi en vigueur et datant de 1960. Exit donc la prise en compte des particularités locales 
(proximité d'une grande agglomération et d'un Parc National). 
  
Le discours laissait apparaître deux grands axes que l'on peut résumer ainsi: 

• Pour protéger il faut réglementer, interdire, verbaliser...  

• Dixit le GIP:"fini les "balades en tongs" . Pour randonner dans le massif, il faudra le faire dans le 
cadre d'associations...on peut imaginer qu'il en sera de même en mer. 

   
Il reste à ce jour trois cas envisageables: 
  

• Le Parc National est créé (ce serait à l'horizon 2008)  

• Le Parc National est rejeté et l'on reconduit le GIP pour un temps, celui-ci n'ayant pas de pouvoirs 
"lourds", notamment de police.  

• La création d'un groupement d'économie mixte pour gérer la zone en incluant toutes les parties 
prenantes.(Il conviendrait alors de faire respecter les nombreuses réglementations déjà 
existantes). 

• Selon les représentants du GIP, le pire des schémas serait de laisser les choses en l'état. 

• Voici quelques-unes des idées lancées par les représentants du GIP pour limiter la fréquentation et 
préserver la zone:(morceaux choisis...) 

• Obtenir de l'Office du Tourisme un peu de modération dans ses publicités concernant les 
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calanques. (Ben oui...ce serait effectivement un minimum ! )  

• Interdire la circulation sur certains secteurs, comme cela se fait déjà pour les calanques de 
Morgiou et Sormiou...par exemple en fermant la route conduisant aux Goudes et à Callelongue et 
instaurer des navettes ! (C'est super chouette, non ?)  

• Comme il faudra bien garer les voitures, créer un parking en amont de cette zone. Oui, mais où 
?...On ne sait pas...peut-être en bordure de route, du côté de l'Escalette ?!  (...en plein dans le 
"site protégé" ?! ...Re-chouette ! )  

• En mer, réduire jusqu'à supprimer à terme (et à très longue échéance, au moins 50ans...) les 
mouillages de Port-Miou qui ne sont, en fait que des T.O.P. (Titres d'Occupation Provisoires). En 
effet, Port-Miou n'est pas un port, malgré son nom.  

• Question: "que vont devenir les bateaux ?". Réponse du GIP: "Ce n'est pas notre problème." 
(Charmant, non ?) 

• Toujours en mer, créer un zone de réserve naturelle partant de l'actuel triangle interdit du 
Congloue et s'étendant dans tout le chenal entre Riou et Plane. C'est à dire, interdire les abords, le 
mouillage, la pêche, la chasse, la plongée, etc..., de Riou (plage de Monastério, sablière, fontange, 
etc...) mais aussi de Plane (pierre à Joseph etc...). Sans oublier l'Estéou de Mie. (Yes ! ! ! ). Les 
îles de l'archipel de Riou étant déjà en réserve naturelle terrestre depuis 2003. 

• Question: "la Ville de Marseille ne communique pas sur le sujet du Parc. Quelle est sa position ?". 
Réponse du GIP: "pour l'instant, c'est le silence radio, mais les élus devront obligatoirement voter 
un jour pour ou contre le projet." 

Mes commentaires personnels à l'issu de cette réunion: 
  
    En clair, tout à l'air de patauger dans la cadoue sans orientation claire et la Ville de Marseille "se fout " 
d'un projet qui risque bien de ne jamais voir le jour. Elle continue à délivrer des permis de construire sous 
les premiers pins aux abords immédiats des calanques (Luminy, Roy d'Espagne, Cayolle, etc...). 
    Chacun sait pourtant que cette proximité habitations-pinèdes est un facteur important de départs de 
feux. (barbecues, écobuages, circulation...) 
    L'action de l'Office du Tourisme (entre autres) est fortement encouragée et accroît le venue en masse 
de touristes du monde entier... d'où surfréquentation. 
    Pendant ce temps, à Cortiou, la pourriture continue à s'écouler comme un long fleuve tranquille...La 
mise aux normes de la station d'épuration et son traitement biologique sont sans cesse repoussée. Prévus 
en 2005, une dérogation a été accordée jusqu'en 2007(pour l'instant. ) Tout comme à Entressen !  
    Les cabanons de pêcheurs qui ont fait le cachet de ces lieux se transforment peu à peu en villas sur 
deux niveaux avec piscines (voir les Goudes), ou s'agrandissent sans que la calanque ne soit raccordée 
au réseau d'assainissement (voir Morgiou), d'où rejets directs à la mer! 
    Et pendant ce temps là, le Conseil Général, propriétaire de près d'un tiers du site classé et se disant 
déterminé à protéger cet environnement, débroussaille les abords de la route des Goudes ...au bulldozer 
! Réalisant ainsi un vrai massacre qui ne va pas manquer de s'aggraver aux premiers orages. 
    D'autres spéculent en se positionnant sur des terrains ou des immeubles qui prendront de toutes 
façons une forte plus-value: grâce au Parc s'il se fait ou grâce "aux copains" qui un jour ou l'autre 
modifieront le POS de certains secteurs. (souvenez vous du projet Vigouroux ! ) 
  
    J'ai une pensée pour ce grand homme qui se battait pour "les générations futures", ce 1er Juillet, assis 
au pied des calanques et regardant les risées du mistral sur la mer... paradis en péril ?? 
  
Robert Pollio 

 
 
 
 
 



Marseille-Sports / Section Plongée – Avenue des Pébrons – Callelongue - 13008 – Marseille - 3 - 
 

Un été à Callelongue ! 
 
Juillet annonce les premiers départs en vacances : rituel 
habituel. Il y a donc ceux qui partent, ceux qui reviennent, et 
les autres … ceux qui restent et qui pestent contre la 
météo !!! Encore une saison foutue à cause du Mistral. C’est 
vrai qu’il s’est déchaîné, c’est vrai qu’une fois encore, les 
départs de feu se sont multipliés et que les incendies ont fait 
des ravages dans notre belle Provence. 
C’est vrai que la température de l’eau redescend brutalement 
13/14°C. Ah, on n’est pas au club Med … 
Et pourtant, il y a des jours où nous sommes quelques-uns à 
tenter une mise à l’eau héroïque. Il faut choisir les sites en 
fonction du vent, des prérogatives de chacun …  et voici 
quelques irréductibles qui se décident à plonger : le tombant 
de Caramasseigne, la Pierre à Joseph, la Télévision, la grotte 
à Pérez et son tombant, la calanque du Pouars, la porte de 
Rome, la calanque de Boulégeade, la grotte de Callelongue, le 
sec des Impériaux, le Dalton …  
On y arrive quand même, et là, malgré le froid qui nous 
saisit, malgré le vent qui  nous chahute à bord, on en prend 
plein les yeux. Toujours un poulpe ou deux, un loup en 
chasse,  un mérou, des gorgones superbes, des porcelaines, 
des Bernard l’ermite, des langoustes, des carrelets, des 
holothuries en érection !!! Si, si, on observe « moultes » 
choses de la vie sous-marine. 
Chaque sortie est différente, chacune est source de ces petits 
moments de bonheur … de ces instants où on peut dire que 
nous sommes des privilégiés ! Photo François Scorsonelli 

 

Alors, continuons de garder la foi (des plongeurs) et rendez-
vous pour l’été indien en septembre/octobre ?!? 
 
P.S. à signaler quand même la venue d’une bonne dizaine de 
plongeurs du Languedoc – une fois en juillet et une fois en 
août : malgré un ciel gris (mercredi 10 août), il y a eu deux 
sorties dans la journée dont une très belle plongée, aux portes 
de notre port d’attache : la passe de Maïre. A nouveau un 
festival pour les yeux, un véritable jardin sous l’eau, avec des 
belles surprises dans les roches – langoustes, poulpes, 
murènes, flore multicolore, … même un chanceux qui a vu un 
mérou, alors !  
Si l’envie vous prend de tenter un truc un peu fou du côté de 
Carqueiranne, demandez donc les coordonnées du Rebelle 
Fishing …  
 
Pour le collectif (Brigitte, Hervé, Jean-Yves, Marc, Sami, 
Véronique) 
 
Nota Bene : sur ce genre de sortie, il est préférable d’être bon 
joueur, nous sommes en milieu naturel, donc, pas de garantie 
de voir dauphins et baleines … 
 
Véronique Gielly 

Photo François Scorsonelli 
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Histoire d’eau douce … 
 

Photo : Michel Longin 

 
Fallait bien que ça arrive au moins une fois 
(pourtant y’a pas de belge), juste pour voir 
(pourtant y’a pas grand-chose à voir, encore 
que …). 
Samedi 13 août, ciel bleu, quelques nuages, 
météo bonne sur le lac … d’Annecy. Ah, le lac ! 
Des montagnes tout autour, des parapentistes 
en l’air, des skieurs nautiques, des plaisanciers, 
de la verdure … et nous trois plongeurs. 
Première expérience en eau douce. Bon, allez, 
on reste calme… on est zen. 
La température de l’eau en surface est bonne : 
pensez, 22°C ! Par contre, il paraît que ça 
descend brutalement – c’est ben vrai dans la 
zone des 10 mètres. 
L’impression de rentrer dans une baignoire 
d’eau « jaune », surprenant, ça ne pique pas les 
yeux … 

Départ du ponton aux Marquisats, on s’immerge dans un mètre d’eau et on descend jusqu’à 5 mètres où 
sous une plate-forme, nous attend le premier brochet de la plongée. Ah, c’est donc ça un brochet ! Me 
voilà rassurée, j’ai donc réussi à voir un poisson dans cette eau où la visibilité est – comment dire … - 
mauvaise ! M’ouais, pas de chance, normalement, la « visi » est bien meilleure m’assure-t-on ?!? C’est 
possible, alors ? Parcours « ludique » sous l’eau à faible profondeur, nains de jardin, « salle de bain », 
panneau « décharge interdite », bref, faut pas croire, y’en a qui ont de l’humour 
… De quoi inspirer un certain vidéaste de 
l’impossible ! 
Tapis d’herbe sur le sol, et sur ce tapis, des 
mues d’écrevisses, et puis, enfin, les 
écrevisses, et des perches, et encore des 
brochets, là, tout près de nous. 
Les amis pensaient que j’allais « craquer » 
au bout de 20 minutes. Bon sang, la 
curiosité l’a emporté sur le reste et nous 
nous sommes baladés dans cet univers 
d’eau douce quasi opaque pendant 56 
minutes… sans trop descendre, car à partir 
de 12 mètres et à certains endroits 9 
mètres, on se prend une véritable claque à 
cause du froid ! Thermocline ? C’est bien 
ça. 
M’enfin, quand même bien contente de 
cette expérience ! Faut garder l’esprit 
ouvert, pas vrai ? 
Une pensée pour Marie-Laure, 
connaisseuse de lacs … Je ne pouvais pas 
imaginer ce que c’était temps que je ne 
l’avais pas vécu – enfin, au moins une fois. Photo : Michel Longin

 
 
 


